



EDUCACIÓN + CULTURA = FUTURO



1825-2025 200 AÑOS DE INMIGRACIÓN ALEMANA ORGANIZADA EN ARGENTINA.

HUELLAS ALEMANAS EN ARGENTINA. Los alemanes en el siglo XIX, en Argentina

EL TRANSFONDO HISTÓRICO

Tanto las ideas del movimiento independentista americano, la Revolución Francesa, así como también la masonería, que se habían desarrollado sobre todo en Gran Bretaña, contribuyeron a la independencia del Virreinato del Río de la Plata de la Madre Patria España, declarada en mayo de 1810.

Intelectuales como Mariano Moreno, Bernardo de Monteagudo y Juan José Castelli, que habían estudiado en la entonces destacada Universidad de Chuquisaca (hoy Sucre, en

Bolivia), opinaban que el poder residía originariamente en el PUEBLO, quien lo había confiado al monarca.

Como el rey español, Fernando VII, dueño de todas las tierras del Virreinato del Río de la Plata, había sido depuesto, tomado prisionero en España y enviado a Francia, ya no existía rey. Las Tierras de América volvían a ser del PUEBLO. Así se estableció la Primera Junta el 25 de mayo de 1810. Los dos últimos virreyes Santiago de Liniers y Baltazar Hidalgo de Cisneros, gobernadores de Madrid en Buenos Aires, se habían convertido en huérfanos políticos tras la deposición del rey en España.

En realidad, esta revolución comenzó a gestarse antes en las mentes de muchas personas, como una consecuencia de los dos intentos fallidos de las Invasiones Inglesas a Buenos Aires, en 1806 y en 1807. Este proceso había comenzado en los porteños con un aumento de confianza en sí mismos. Sin ayuda de España habían expulsado a los invasores ingleses que querían establecerse en el Río de la Plata.



Mapa del Virreinato del Río de la Plata

Si se impedía gobernar al rey, el poder volvería al pueblo. América tendría que gobernarse a sí misma. De este modo, justificaron el establecimiento de una Primera Junta.



Cabildo Abierto en Buenos Aires, 25 de Mayo de 1810

Después de que la chispa revolucionaria se extendiera desde Buenos Aires a las provincias del interior, las Provincias Unidas del Río de la Plata declararon su independencia en el Congreso de Tucumán de 1816.



Casa de Tucumán. Declaración dela Independencia el 9 de Julio de 1816

Sin embargo, las importantes provincias de Santa Fe, Entre Ríos y Corrientes, sobre el Paraná, seguían en manos de los caudillos, no reconociendo la autoridad incipiente. Lo mismo ocurría con el territorio de la Banda Oriental (hoy Uruguay) situada al este del río Uruguay y que limitaba al norte con Brasil.

A los enfrentamientos en el interior siguieron muchos años de lucha en las fronteras del vasto territorio. Ni Belgrano, ni San Martín, que comandaron sucesivamente el Ejército del Norte, consiguieron inicialmente rechazar a los realistas leales a España en el norte. En

1816 se perdió el Alto Perú tras la derrota de Sipe Sipe. Esta provincia, situada en la actual Bolivia, incluía también las minas de plata de Potosí y la ciudad universitaria de Chuquisaca, la actual Sucre.

Sólo las campañas militares de San Martín a través de los Andes hasta Chile (1817) y a través del mar hasta Perú (hasta 1822) supusieron un alivio decisivo y la pacificación del frente norte.



San Martín y el Cruce de los Andes. 1817

En el este, Brasil, que desde 1816 intentaba, tras la retirada de las tropas españolas, establecerse en los territorios al margen izquierdo del Río Uruguay, amenazaba a la joven República Argentina. En 1829, la mediación británica condujo finalmente a la independencia de Uruguay y al fin temporal del conflicto con Brasil.

Durante estos turbulentos años, el nuevo Estado fue ganando reconocimiento internacional. Brasil reconoció la independencia de las Provincias Unidas del Río de la Plata en abril de 1821, Estados Unidos en mayo de 1822 y el gobierno británico en diciembre de 1823.

Entre las figuras políticas destacadas, Bernardino Rivadavia fue el primer Presidente de las Provincias Unidas del Río de la Plata luego de los "Padres Fundadores" y quien logró vincular económicamente a Argentina con Inglaterra; una estrecha relación que perduró hasta mediados del siglo XX.

Basado en el libro Huellas alemanas en Argentina "Deutsche Spuren in Argentinien" de Bernd Wulffen.

Temas: 200 años de Alemania en Argentina: fundacionwachnitzorg.ar

Gisela Wachnitz
Directora Fundación Wachnitz
Hija y nieta de inmigrantes alemanes
giselawachnitz@gmail.com

- ♣ Para el fomento de las Relaciones interculturales entre Argentina y Alemania.
- ♣ Para el fomento de la Lengua y Cultura Alemana.

